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闯拉美，开头难

“如果当时有人出机票，我可能就
回中国了。”1989年 12月，年仅 17岁的
冯伟光离开家乡广东恩平踏上了委内瑞
拉的土地。“第一次离开父母，又这么
远，感觉很难受。”

上世纪 80 年代末 90 年代初，委内
瑞拉迎来了一大拨中国人，其中绝大部
分来自广东恩平。

“那时我伯父全家，还有村中的好
多兄弟姐妹都在委内瑞拉。我的好多同
学朋友都选择离家到委内瑞拉发展。”
冯伟光回忆说，“从 1989年 12月至 1992
年，起码有6万恩平人到了委内瑞拉。”

来自广东的伍思雄也是1989年到委

内瑞拉。他说：“那时我 20 多岁，在国
内已经工作了两年。听很多人提起过委
内瑞拉，觉得是个很神秘的地方，想趁
着年轻到外面多看看。”

“那个时候，来委内瑞拉的中国人
真的很多。一个飞机两三百人，90%都
是中国人。”伍思雄说，“刚到委内瑞拉
时，我在一家游戏机室做工，一边做事
一边学语言。我们那一代，比较勤奋，
能吃苦，慢慢熟悉环境后就开始创业
了。刚来的时候不是没有后悔过。当时
最苦闷的一是语言不通，二是吃的不方
便。当时很少有中餐馆，能吃到的中餐
只有炒饭。”

语言不通、生存压力、思念亲人、
遇人不淑……初到异国他乡，他们多多
少少都经历过一些不愉快。

1995年，在巴拿马经商遇到挫折的
王家明到了委内瑞拉。这位来自哈尔滨
的北大荒知青是在委华人中为数不多的

“外省人”。用他自己的话说，初到委内
瑞拉的一段时间是他“最点儿背”的时
候。

他本是因为向一家公司索要长达两
年多的欠款而来，经朋友引荐，认识了
一个父母在巴拿马、号称在美国大学双
学位毕业、华人最具影响力家族的女
人。两人说好合伙办公司，把当地资源
产品出口到中国，把中国高科技产品进
口到委内瑞拉，对方出人脉。出于北方
人的义气与信任，他把要来的 4.3 万美
元现金货款交给对方，对方没写收据并
且给了他一份全是西班牙文的股份证
书，王家明占公司股份的 43%，可是她
用当地货币注册的公司的资本，折合成
美元只有1000美元……

他没想到，这只是一连串不愉快的
开始。他们公司的第一单生意，从委内
瑞拉向中国出口冻鸡爪，因为冷冻时间
不足在运输过程中出现质量问题，以失
败告终。而且，在接下来的半年中，他
额外负担了 1.7 万美元的费用，但是他
的所谓合伙人却从未带他一起见客户，
躲在 100 多公里外的一个城市用其父母
的公司和国内做生意。更糟糕的是，他
从巴拿马调来两个货柜的货，委托在委
的朋友卖，没想到货明明少了 2/3，钱
却一分没见到。

但是，困难挫折面前，他们都没有
退缩。

既来之，则安之

“我最初的目标是赚一百多万就回
中国。”冯伟光对最初的一切印象深
刻。“我记得，12 月 9 日在中国起飞，10
日（当地时间）下机，12日开始上班做工，
真的很忙。”他在百货商场从仓库、打杂
做起，逐渐开始写单、出货。而且，从1990
年至 1994 年，逢节假日、星期日，他还会
去中华会馆餐厅做服务员。

“真的勤奋，自己也这样认为。”冯
伟光笑笑，“不过，有了人缘，对自己
将来有很多帮助。当时我20岁左右，全
阿拉瓜省的华人我差不多都认得。”

1996 年 1 月，冯伟光回国探亲，那
时他已经有了 7000 美元左右的积蓄。5
月，他回到委内瑞拉，自己开了一间小
百货店，开始了自己的生意。

与冯伟光不同，伍思雄在委内瑞拉

适应了半年就决定自己创业了。“1989
年上半年，委内瑞拉发生哄抢事件，很
多老的华人移民走了。我觉得这正是个
好机会，就决定留下来。”伍思雄四处
借来 1.2 万美元，开了一间游戏机室。
两年后，他用积累的资金开了一间小超
市。4 年后。他开了一个大型超市。如
今，他的生意中包括了餐馆、旅行社、
工厂等。

经历了最初的挫折后，王家明被逼
无奈只好改变初衷，自己在一个举目无
亲没有熟人的陌生国度开始打拼。他把
从巴拿马调来的一批雨伞，通过让利和
放账成功地全部推销给了当地的一个华
商，一单赚了近3万美元。“在委内瑞拉
做生意需要用美元从中国进货物，支付
完运费、关税后再用本地货币出售，从
收到客户的支票变现并换成美元大约
30-45 天，到这时才能知道自己究竟是
赚了还是赔了。汇率的稳定对商家至关
重要。幸运的是，那几年，汇率相对稳
定。”

就这样，他们在这个资源丰富的土
地上开始了自己的事业。

顶住压力，豁然开朗

做生意总是有赔有赚。关键是在面
对压力的时候如何对待。

1998 年，冯伟光把超市转让给别
人，开始做进口生意，但是并不理想。
1999年，他转型做灯饰。但是因为涉足
新的领域，不熟悉市场，压力巨大。直
到 2000 年，他装修了一个 300 平方米的
铺面做灯饰，情况才开始慢慢好转。

“那时我是第一个做这个行业的中
国人，一年从中国进口的货柜有50个左
右，高峰时80个。”他说。

2003年，冯伟光与一个朋友合伙投
资60万美元做酒楼。当时，委内瑞拉的
环境很差：全国性罢工。“很多人都说
我们傻。不过我们坚持 12 月 2 日开张，
请了市长、侨领等为我们剪彩。结果一
炮而红。到现在已经14年了，在委生活
过的中国人，人人识得。”

生活从来不会一帆风顺。
2008 年，因隔壁店铺装修引发火

灾，冯伟光的灯饰店被全部烧光，损
失惨重。而因为通货膨胀的原因，保险
只赔付了3000美元。

“那时心情极差，同太太回了趟中
国。”不过，冯伟光没有就此倒下，“幸
运的我在 2009 年又找到了一间新铺位，
有1000平方米，还大些。或许是我为人
处世好，上帝又给我一个机会，重新来
过。”

王家明的生意也是越做越大。
1991 年，王家明受聘一家华人私企

担任总经理到巴拿马。两年的商业实践
让他确信，圣诞灯在拉美很有市场。进入
委内瑞拉后，红火的圣诞灯生意证明他
的判断是明智的。“最好的时候，我能做
到四五十个40尺高柜圣诞灯。”他说。

他注意不同季节开发不同的新产
品。比如委内瑞拉狂欢节期间用的水
球。“就是小气球，把水灌进去，大家
打着玩。我发现这是个好商机。找到货
源，一个货柜就能赚几万美元。”

他重视产品的更新换代。“比如圣
诞灯。每年广交会，我都会开发出七八

十个新品种。这其中，60%左右能带来
高利润，20%-30%赚的少一点，还有
10%会赔一点。但是，整体算下来，每
年的新品种还是能有40%以上的利润。”

他有意识地培养客户。“比如一个
意大利客户在首都市中心有个店铺卖玩
具。我与他合作，挑一车好卖的、质量
好的圣诞灯放在他那儿寄售，风险我承
担。不承担任何风险意大利客户同意试
试，结果出乎预料，两天后又要了两车
货。尝到甜头之后，他每年都会从我这
里订5—8个货柜的圣诞灯。”

为了在一个陌生国度打开市场，他
采取了灵活的支付方式和销售方式，别
人通常是一半现金一半放账。他有时候
能全部放账一个月。别人3%以内是正常
损耗，不赔付。他是有一件退一件。他
为客户从中国订货如果质量出现问题，
他不但赔货款还赔关税和运费……

就这样，他在委内瑞拉的生意做得
风生水起。

历史演变，故事继续

根据华人圈中流传的说法，目前在
委华人有20万左右。其中90%祖籍广东
恩平。他们凭借着自己的勤劳与智慧，
涉足餐馆、超市、进出口贸易等领域，
已经成为当地经济发展的一支生力军。

说起在委内瑞拉创业的优势和劣
势，冯伟光与伍思雄的答案惊人的相
似：优势是当地人的消费习惯，有多少
花多少；劣势是当地的法律监管等制度
不健全。

近来，委内瑞拉又进入多事之秋。
委内瑞拉的经济严重不景气已持续一年
多。委内瑞拉央行的初步数据显示，
2016年委内瑞拉CPI暴涨了800%，史上
最糟，与此同时经济却收缩了 18.6%，
出现13年来最大衰退幅度。动荡的局势
下，委内瑞拉去年甚至出现了严重的哄
抢事件，波及到众多华人。

在委内瑞拉拼搏多年后，有些人选
择了离开，更多人选择了留下。

“身边的确有好多人离开了委内瑞
拉。”如今，冯伟光和太太生活在委内瑞
拉，3个孩子在广州读国际学校，“在这个
国家生活是有风险的。如果你在这里生
活两年以上，没有被人用枪指着打劫，你
都不算华侨。我很感谢我太太一直以来
陪在身边支持我，没有她的支持，就没有
我今天的成就。我在这里生活27年了，如
果没到最后一步，我不会离开的。”

“这一两年华人离开委内瑞拉的情
况多了。不过，华人在委内瑞拉创业比
较容易。竞争小，利润高。这两年治安
环境恶劣，但是从另一个角度来讲，也
是高风险高回报。所以，做生意的还是
比较乐意留在这边的。”伍思雄如今和
太太在委内瑞拉生活，一双儿女已经在
美国读完书并开始工作了。“他们已经
习惯了美国的生活和环境。我习惯在这
边做事。虽然现在整体环境不好，但是
对超市的影响还不是特别大。而且，我
们知道哪些地方能去哪些地方不能去，
所以生活也没有问题。现在华人多了，
会馆多了，朋友也多了。三五知己聊聊
天打打牌喝喝茶，生活挺自在。”

无论如何，在委内瑞拉，属于华商
的故事还在继续。

中国具备雄厚的经济实力，协助印尼发展了国内
缺乏而急需的公共设施。同时，中国正是一个资源需
求大国，应把握好机遇，促进共赢发展。

——国际环球（印尼）集团董事长许锦祥
中国庞大的市场给各国创造了赢利的机会，给各

国带来益处，因此，要从全局的角度看待中国的进步
和发展。此外，泰国各界要深入研究和学习中国文
化，特别是熟悉中国的语言、法律和环境。

——泰国开泰银行董事长伍万通
中国目前的消费者注重储蓄多于保障，因为养儿

防老的观念根深蒂固，这为保险业者提供了无限商
机。因此，要与中国的合作伙伴紧密合作，充分启用
当地人才开展业务。

——新加坡大东方控股有限公司董事长陈明理

委内瑞拉华商委内瑞拉华商：：这里有危也有机这里有危也有机
本报记者本报记者 张张 红红

图为委内瑞拉首都加拉加斯街景。（资料图片）图为委内瑞拉首都加拉加斯街景图为委内瑞拉首都加拉加斯街景。。（（资料图片资料图片））

上世纪 80 年代末 90 年代初，

委内瑞拉迎来了一大批中国人。凭

借勤勤恳恳的努力、敏锐犀利的眼

光、百折不挠的精神，这些华人在

这片南美土地上闯出了一片属于自

己的天地。

冯伟光冯伟光

伍思雄伍思雄

王家明王家明

在成长的过程中，企业不可避免的会犯错误，但
不要把时间浪费在悔恨上，勇于认错，永远自信地面
对失败，尤其是创业初期的年轻人。

——美国英伟达联合创始人黄仁勋
企业迅速逆袭成为美国电视行业的新领军者，主

要得益于三个因素：把握住了智能电视迅速发展的大
先机，精准有效的市场定位，以超低价格提供高品质
产品并着力塑造优越品牌的市场策略。

——美国VIZIO创办人王蔚
首先要根据市场需求的转变，掌握时代脉动；其

次是直接和顾客接触，获取最为翔实的第一手资料；
第三是通过建立自己产品的特性、区隔市场、掌握特
定的顾客，来建立本身产品的特性。

——马来西亚陈大金属桶公司董事长陈正财

★华商谈经商之道

★华商看中国发展

近日，经四川省人力资源和社会保障厅批
准，四川省眉山市侨资企业四川金象赛瑞化工股
份有限公司获准设立“博士后创新实践基地”，这
也是眉山市侨资企业首家博士后创新实践基地。

金象赛瑞公司成立于2003年，建有四川省企业
技术中心，拥有高级研发人员158人。三聚氰胺产销量
全球第一，硝酸、硝酸铵、硝基复合肥产销量全国第
一，2015年被列入四川省双百强企业和全国化工企业
500强。“博士后创新实践基地”的建立，对企业加大高
端人才引进，增强企业核心竞争力，促进企业创新驱
动转型升级具有重要的作用。 来源：中国侨网

眉山侨企设“博士后创新基地”

商

机

商

讯

近日，由大连市外事 （侨务） 办公室、大连
市人民对外友好协会等承办的 2017侨之桥项目对
接会在辽宁大连香格里拉大酒店举行。来自世界五
大洲27个国家和地区的海外侨商等近300人参会。

对接会上，大连市、长春市、沈阳市、哈尔
滨市外事侨务办公室就共建、共享开放的“侨之
缘联盟”和“侨之桥项目集散中心”达成“侨之
桥协作机制”协议；挪威中挪合作会、美国常春
藤创业联盟、澳亚国际商贸投资协会等与大连市
侨商投资企业协会就缔结“侨之缘联盟”达成协
议。 来源：大连日报

大连举办侨之桥项目对接会

近日，江苏南通市委书记陆志鹏、市长韩立
明在新区会议中心会见了该市部分知名侨商侨
领。陆志鹏表示，南通市将鼓励更多企业加快

“走出去”步伐，进一步叫响通商品牌，同时期待
广大侨商侨领更好把握家乡发展脉搏，

陆志鹏向侨商侨领介绍了过去一年南通市经
济社会发展取得的新成绩。他说，今年是推动南通
市“迈上新台阶、建设新南通”取得重大进展的关键
时期，希望广大侨商把握机遇，乘势而上，积极推进
技术创新，加快转型升级，把事业做大、做强的同
时，为家乡建设牵线搭桥。 来源：南通日报

南通冀侨商为家乡牵线搭桥

近日，甘肃省商务厅、省经合局编制并于日前
印发《甘肃省“十三五”招商引资规划》（2016-2020
年）。规划提出，“十三五”期间力争甘肃全省招商
引资到位资金额年均增长10%以上，通过招商引
资在全省重点建设20个国际旅游目的地，推进大
兰州经济区与西宁共建兰西经济区，加强与宁夏
沿黄经济区经济合作交流。规划支持兰州新区、国
家级开发区及省内大型企业加强与“一带一路”沿
线省区的合作，落实省区战略合作协议，推进建立
产业和经贸合作新机制，共建外贸出口生产加工
基地，联合“走西口”。 来源：兰州晚报

甘肃编制招商引资新规划
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连日来，记者走访广东著名
侨 乡 信 宜 市 ， 感 受 到 一 位 “80
后”侨商的浓浓爱乡之情。

这位侨商名叫廖健健，他斥
巨资建设了信宜市首个大型别墅
群。1986 年，他出生于信宜怀乡
镇，其爷爷、外公和外婆都曾旅
居海外。10 岁前的廖健健生活在
信宜，10 岁后则迁居广州，到了
20 岁便去了美国洛杉矶，一待就
是6年。

记者从与廖健健的聊天中得
知，他人生的第一桶金是在澳门
经营娱乐业和房产业挣的，随后
转 战 美 国 ， 改 行 做 起 了 贸 易 生
意，每年获利逾百万美元。对于
一个自食其力的年轻人而言，这
样 的 收 入 是 相 当 了 不 起 了 。 然
而，对家乡魂牵梦绕的廖健健却
做了一个出人意料的决定，2012
年初，他毅然离开美国，回到已
阔别 10 多年的信宜，开始他在家
乡的创业梦。

廖健健告诉记者，“故土难
离，乡情难舍。父母从小就教导
我，鸟儿飞得再高再远，最好的
归宿还是回巢。此外，信宜市近
些年出台了很多优惠招商政策，
还有许多前景看好的投资项目，
这也是吸引我回国发展的原因。”

廖健健说，虽然信宜市的社
会经济发展目前仍有诸多欠缺，但
这从来不会影响他在家乡投资的
信心。回国后，廖健健先后在信宜
投资不锈钢厂和电器厂，解决了当
地数百人就业的问题，并且每年向
地方财政缴纳税款逾百万元人民
币。目前，他又下大手笔，斥资10亿
元人民币建设信宜首个大型别墅
群，该别墅群规划占地面积1000多
亩，共建别墅190栋。

信宜市侨联主席何伟强说，信宜是广东著名侨
乡，目前有旅居海外华侨、港澳台同胞53万人。近年
来，有部分老年归侨陆续回乡定居，但是像廖健健这
样年轻并且回乡投资的少之又少，他不仅计划将其在
南海和鹤山等地的工厂撤并回信宜扩大经营，还常常
与海外乡贤联系，带动他们回乡投资。

（来源：中国侨网）

商 论 语 丝
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图为廖健健在广东省信宜市建设的首个大型别墅
群。 （资料图片）


